



Journées d'études EATGA

en partenariat avec



Département
de psychiatrie



16 - 17 MAI 2025
Lausanne (Suisse)

1985 – 2025

**L'analyse transculturelle de
groupe hier et aujourd'hui :
quelle rencontre avec
l'Altérité ?**

Renseignements, inscriptions et choix d'ateliers :

Karine Nazir, secrétaire générale EATGA: info@eatga.org

Coûts pour les 2 jours (le prix comprend l'apéritif du vendredi et les pauses café du samedi) :

Etudiant.e.s : 20 CHF

Membres EATGA / CHUV : 60 CHF

Professionnels : 100 CHF

Possibilité de participer seulement à la table ronde du vendredi, toujours sous inscription à préciser en présentiel ou distanciel auprès de la secrétaire générale.

Coût 20 CHF.

A verser sur le compte (motif : EATGA Lausanne 2025) :

IBAN : DE78300606010002149729 / BIC : DAAEEDDD

Christoph Rosenberger EATGA, Deutsche Apotheker-und Ärztebank, Kantstr. 129, 10625 Berlin

Le nombre de places en présentiel est limité à 60 personnes.

Au moment de l'inscription, spécifier sa préférence pour le groupe de psychosociodrame ou Photolangage®.

Les inscriptions seront traitées par ordre d'arrivée.

Délai d'inscription : 30.04.25

Lieu : CHUV Consultation de Chauderon, Place Chauderon, 18
1003 Lausanne

Public visé : psychologues, psychothérapeutes, psychanalystes, psychiatres, animateurs/trices socio-culturels, éducateurs/trices, intervenant.e.s psycho-sociaux, médiateurs culturels...

Comité scientifique et d'organisation :

Pietro Alfano (Italie), Mila Auvinet (France), Anna Checchi (Italie), Bettina Fink (Autriche), Jaak Le Roy (Belgique), Giuseppe Lo Piccolo (Italie/Suisse), Karine Nazir (France), Christoph Rosenberger (Allemagne), Javier Sanchis Zozaya (Espagne/Suisse), Mary Spreng-Courtney (Irlande/Suisse)

En 1985, à Maastricht, des analystes de groupe européens se rencontrent dans le but d'explorer les fondements des différences culturelles qui les habitent, les séparent ou les unissent. Le contexte est celui de la naissance de l'Europe culturelle et politique. C'est le moment fondateur de l'EATGA et de concepts tels que la « troisième différence » (Kaës) ou les « incorporats culturels » (Rouchy). Quarante ans après, nous continuons d'explorer les dynamiques qui entrent en jeu dans la rencontre à autrui et à l'inquiétante étrangeté que cela engendre. Comment penser, aujourd'hui, le rapport à la Culture et à l'Autre dans un monde globalisé et en constante mutation ? Comment penser les différences culturelles lorsque les frontières (psychiques comme géopolitiques) deviennent perméables et fluides ou paradoxalement extrêmement rigides ? Ou lorsque les tabous et les repères, les rites et les mythes sont mis à l'épreuve ou remis en question ? La Culture est-elle une différence insurmontable ou une ressource pour la construction d'un monde commun ? L'interculturalité semble ainsi être à la fois un défi et une menace ; la transculturalité une richesse et en même temps une illusion. Comment l'analyse de groupe peut contribuer à penser le rapport à l'altérité, dans sa dimension sociale et transculturelle ? Quels dispositifs peuvent favoriser ou pas la rencontre avec les autres ? Quelle écoute des différences culturelles ? Ces sont des questions toujours actuelles et que nous aimerons mettre au travail lors de ces journées. Entre le risque de vivre une expérience d'étrangeté et l'opportunité de créer un espace imaginaire commun, l'EATGA vous invite à poursuivre ensemble l'exploration de ces questionnements passionnants.

PROGRAMME J1

Vendredi 16 mai

18h30

Ouverture des journées et mot de bienvenue.e.s

Bettina Fink, Javier Sanchis Zozaya

19h00 - 20h30

Table ronde

L'apport de l'analyse transculturelle de groupe dans un monde en constante transformation

Jaak Le Roy, Giuseppe Lo Piccolo,
Javier Sanchis Zozaya, Saskia von Overbeck Ottino
Modérateurs : Karine Nazir, Mary Spreng-Courtney

La table ronde sera suivie d'un débat avec le public et d'un apéritif convivial en occasion du 40ème anniversaire de la fondation de l'EATGA

Intervenant.e.s :

Jaak Le Roy : psychiatre, psychanalyste, analyste de groupe, président EATGA.

Giuseppe Lo Piccolo : psychothérapeute, analyste de groupe, secrétaire scientifique EATGA.

Javier Sanchis Zozaya : psychiatre, psychothérapeute, coordinateur cantonal Santé Mentale Migrant.e.s en situation de Précarité ; médecin cadre Unité PsyMigrants et Unité Transculturelle Enfants et Adolescents du DP-CHUV.

Saskia von Overbeck Ottino : psychiatre, ethnopsychanalyste, présidente du forum Psychoanalysis, Migration and cultural Identities, présidente de l'Association Santé Mentale Suisse-Rwanda

PROGRAMME J2

Samedi 17 mai

9h30 - 11h00

Petits groupes

Pause

11h30 - 13h00

Grand groupe

Pause déjeuner libre

14h30 - 16h00

Petits groupes Psychosociodrame/Photolangage®

Pause

16h30 - 18h00

Grand groupe conclusif

Dimanche 18 mai

10h00 - 12h30

Assemblée Générale EATGA Réservée aux membres et candidat.e.s



EATGA / CHUV

Depuis quarante ans, l'Association Européenne pour l'Analyse Transculturelle de Groupe explore les fondements culturels des personnes et des groupes, dans le but de contribuer à penser les rapports inter et transculturels dans la société : www.eatga.org

Le département de psychiatrie du CHUV (Centre Hospitalier Universitaire Vaudois) est partenaire de ces journées d'études. A travers ses différents dispositifs de soin, le DP-CHUV a un mandat de santé publique auprès des enfants, adolescents et adultes migrants les plus vulnérables et favorise l'accès aux soins en santé mentale.

Dispositif de travail

Le vendredi nous vous invitons à réfléchir, associer et échanger autour de la table ronde. Le samedi nous proposons un travail analytique expérientiel inter/transculturel alternant des petits et des grands groupes, ainsi que des petits groupes de psychosociodrame et Photolangage®. Ces différents dispositifs offrent à la fois des possibilités d'expérimenter et, en même temps, d'explorer les processus psychiques, transférentiels et groupaux à l'œuvre dans l'espace inter/transculturel, visant un enrichissement personnel et professionnel. **Lors du travail groupal, chacun.e choisit la ou les langues qu'il/elle parle ou souhaite parler pour communiquer aux autres. Ce choix fait partie du dispositif de travail et du caractère expérientiel des journées d'étude propre à EATGA.** Les groupes se dérouleront sans traduction organisée. Les sessions de groupe sont conduites par des analystes de groupe, membres d'EATGA.